

Noël ailleurs – Madagascar

Pas de sapin de Noël

Madagascar est une île relativement pauvre et les sapins de Noël sont trop chers pour ses habitants.

Noël ayant lieu en été, ils remplacent le traditionnel sapin par des arbres à fleurs mauves en clochettes, **les jacarandas**. Ils ne coupent pas les arbres car la forêt est menacée.

Les chants de Noël

Le soir du réveillon de Noël, le 24 décembre, les familles se retrouvent à l'église pour chanter **des gospels africains et des cantiques** (chants religieux) **de Noël français**.

Les Malgaches, dès leur plus jeune âge, peuvent chanter pendant des heures en chorale. Il n'est pas rare de chanter jusqu'à 2 ou 3 heures du matin.



Une nouvelle tenue pour Noël

Il est de tradition malgache de porter des habits neufs pour la messe du 24 décembre et la fête qui suit.

Les habitants apportent des étoffes (tissus) à un tailleur qui leur confectionne cette nouvelle tenue.

Simple ou sophistiqué, le réveillon est toujours...pimenté !

Le repas du réveillon se fait à la lueur des bougies. **Le vary**, plat de riz très épicé, est servi avec parfois des poissons grillés ou des fruits de mer pour les plus riches.

Pour accompagner le riz, on sert **un bouillon de brèdes**, sorte de feuilles d'épinard.

Un des plats traditionnels des grandes fêtes malgaches est **la dinde au porc**, où chacun des membres de la famille doit manger une partie bien précise de la volaille.

En dessert, on trouve souvent une buche à **la vanille de Madagascar** (une des meilleures du monde) mais aussi des litchis, mangues et goyaves.



Les « tableaux vivants » du 25 décembre

Les enfants offrent aux familles, **des petits spectacles** : pièces de théâtre, poèmes, chansons, sketches...

La fête se termine par l'arrivée de *Dadabe Noely*, le Père Noël en habit léger car il fait très chaud. Il offre **bonbons et koba ravina** : biscuits de farine de riz au sucre roux et pistaches pilées, enveloppés dans des feuilles de banane.



Le 30 décembre, la fête de la République

Le président de Madagascar fait un discours pour célébrer l'anniversaire de l'indépendance du pays en 1960.

C'est l'occasion de faire la fête et d'aller au bal, où l'on danse traditionnellement l'*Afindrafindrao* : les couples se suivent à la queue leu leu pour former une chaîne symbolique autour de la piste.



Prénom :

Date :

Noël ailleurs - Madagascar

1) Pourquoi n'utilise-t-on pas de sapin de Noël à Madagascar ?

- Ils sont trop chers pour les habitants.
- Il n'y en a pas.
- Ils ne sont pas assez beaux.

2) Comment s'appelle l'arbre qui remplace le sapin, avec des clochettes mauves ?

- L'anaconda
- Le jacaranda
- Le chacaramba

3) Colorie ce que chantent les malgaches le soir de Noël ?

Des comptines

Des cantines

Des gospels africains

Des cantiques

Des chansons en canon

Des chants de jazz

4) Entoure ce qu'ils mangent.

Une dinde	Une buche en bois	Une buche à la vanille	Des kiwis
Le vary (plat épicé)	Un bouillon de brèdes	Des oranges	Des goyaves
Du riz	Des litchis	Des mangues	Des koba ravina
Des pâtes			Du chocolat

5) Relie le début de chaque phrase à la fin qui convient.

- | | | |
|----------------------------------|---|---|
| Le 30 décembre on célèbre | • | l'Afindrafindrao. |
| Le président de Madagascar | • | la fête de la République. |
| Au bal les couples dansent | • | des petits spectacles (poèmes, chansons, pièces de théâtre...). |
| Les enfants font | • | de Dadabe Noely. |
| La fête se termine par l'arrivée | • | fait un discours pour célébrer l'indépendance du pays. |

